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НапряжеНие спадает
Не обошёл министр стороной и пере-
ход на проектное финансирование. 
На его взгляд, проблемы  с получени-
ем кредитов возникают в основном 
у небольших компаний в регионах, 
где не очень высокий спрос, а разница 
между себестоимостью и продажной 
ценой невелика. «Мы работаем с субъ-
ектами РФ, банками, самими застрой-
щиками. Задача реформы была в том, 
чтобы сохранить не только средства 
граждан, но и сами строительные ком-
пании. Не должно быть предпосылок 
для их ухода с рынка. Наша цель — мак-
симально помочь компаниям, которые 
честно работали на рынке и исключи-
тельно из-за экономической ситуации 
не могут получить проектное финанси-
рование», — заявил Владимир Якушев. 
По его словам, этому должен способ-
ствовать мягкий переходный период.  
К нему долго готовились, определяя, 
какие компании смогут завершить про-
екты по старым правилам. Потом была 
большая дискуссия о дате, на которую 
застройщики должны подтвердить го-
товность объектов. «В течение года ры-
нок лихорадило. Все ждали, какие ре-
шения примут чиновники и законода-
тели. Теперь такого напряжения уже 
нет. Но сказать, что вся проблематика 
снята, мы не можем. Пока не будут за-
вершены начатые по старым правилам 
дома, мы всё ещё в переходном перио-
де. При этом нас ждёт новый вызов — 
«регуляторная гильотина». Надо пере-
смотреть всю контрольно-надзорную 
деятельность, отсечь лишнее, убрать 
избыточные требования и выстроить 
отношения между строителями и вла-
стями. Предстоит переработать 183 
нормативных документа, и мы рас-
считываем на помощь НОСТРОЙ», — 
заявил Владимир Якушев.

Участников Съезда также привет-
ствовали первый заместитель пред-
седателя Комитета Совета Федера-
ции по федеративному устройству, 
региональной политике, местному само- 
управлению и делам Севера Аркадий 
Чернецкий, заместитель председате-
ля Комитета Госдумы по транспорту 
и строительству Павел Федяев, пре-
зидент Национального объединения  
изыскателей и проектировщиков 
Михаил Посохин.

строители экоНомят
На Съезде общее собрание СРО утвер-
дило ряд технических вопросов. Боль-
шинство из них уже обсуждалось на ре-
гиональных конференциях и дискуссии 
на общероссийском собрании не вы-
звало. Например, в Совет НОСТРОЙ (по 
квоте Сибирского федерального окру-
га) избрали Максима Федорченко.  
В Ревизионную комиссию доизбрали 
представителя Союза Саморегулируе-
мая организация «Уральское жилищно-
коммунальное строительство» Игоря 
Воронова.

Кроме того, делегаты утвердили 
приоритетные направления деятельно-
сти Национального объединения стро-
ителей на 2020 год. Впрочем, с про-
шлого года они не претерпели суще-
ственных изменений, поскольку оста-
ются значимыми и актуальными. Это 
защита интересов СРО и их членов, по-
требителей строительной продукции; 
представление их интересов в орга-
нах госвласти, местного самоуправле-
ния, региональных операторах — фон-
дах капитального ремонта; содействие 
повышению безопасности и качества 
строительства, а также повышение 
эффективности саморегулирования.

Утвердили и смету расходов 
на следующий год. По словам пре-
зидента НОСТРОЙ Антона Глушко-
ва, правила рачительного хозяйства  
никто не отменяет: «Смета доволь-
но экономичная. Последние три 
года мы использовали дополнитель-
ные средства, полученные от взноса 
на формирование реестра специалистов. 
Теперь все задачи надо уложить 
в суммы, собранные из членских взносов. 
В целом мы с этим справились и даже 
увеличили расходы на региональные 
этапы конкурса «Строймастер», вы-
ездные заседания Совета, затраты  

на мониторинг и реализацию нацпроек-
тов, деятельность Технического совета». 

Внесены изменения в Устав 
НОСТРОЙ. Например, появилось такое 
новшество, как «транзит инициатив»:  
когда одна из окружных конференций 
поднимает важную для отрасли тему, 
она должна обсуждаться и на других 
конференциях в остальных регионах.

ЮбилейНые итоги
Антон Глушков отчитывался о рабо-
те НОСТРОЙ в 2019 году, но посколь-
ку Национальному объединению  
исполнилось 10 лет, президент вспом-
нил и про историю его создания. 
Так, первая строительная СРО была 
зарегистрирована в январе 2009 года. 
Затем на добровольных началах объ-
единились 54 СРО, что и стало днём 
рождения НОСТРОЙ. В 2014-м ему  
передали полномочия вести единый ре-
естр членов Объединения, а в 2015-м — 
единый реестр членов СРО. Летом  
2016-го случилась большая рефор-
ма: был введён региональный прин-
цип членства в СРО, появились новые 
инструменты контроля за членами 
организаций, разделились компенса-
ционные фонды и т.д.

Сейчас в Национальное объедине-
ние входят 223 СРО, членами которых 
являются 91 875 компаний. Из государ-
ственного реестра за весь период ис-
ключены 79 СРО, в том числе четыре 
в 2019 году. По словам Антона Глушко-
ва, 82% фирм имеют первый уровень 
ответственности — то есть выполняют 
контракты стоимостью до 60 млн ру-
блей: «Большинство членов СРО — это 
небольшие организации малого и сред-
него бизнеса. Защита их интересов — 
наша основная задача. Например, сей-
час для участия в торгах по госзаказу 
компаниям приходится вносить день-

ги в компенсационный фонд исполне-
ния договорных обязательств, да ещё 
и предоставлять банковскую гарантию. 
То есть они платят дважды. Мы полага-
ем, что в этом случае в банковской га-
рантии нет необходимости, и подгото-
вили поправки в законодательство», — 
говорит Антон Глушков.

Он также сообщил, что суммарный 
размер всех компенсационных фондов 
приблизился к 95 млрд рублей, то есть 
к историческому максимуму в 97 млрд 
рублей, зафиксированному в 2016 году. 
Поэтому НОСТРОЙ предлагает разре-
шить работать СРО, которые потеряли 
часть средств в банках с отозванной 
лицензией, но не имеют других нару-
шений.

Г-н Глушков привёл цифры, которые 
подтверждают, что компенсационные 
фонды работают. Сейчас требования 
к фондам возмещения вреда состав-
ляют 1,5 млрд рублей, уже произведе-
ны выплаты на 570 млн рублей (с учё-
том выплат страховых компаний). Ком-
пенсационный фонд исполнения дого-
ворных обязательств более «молодой», 
и практика выплат только формирует-
ся. Но первое такое дело в Белгород-
ской области уже рассмотрено судом. 
Требования к местной СРО составили 
450 млн рублей по шести контрактам. 
НОСТРОЙ выступил в суде третьей сто-
роной и помог снизить претензии поч-
ти в восемь раз — до 60 млн рублей. 

Кроме того НОСТРОЙ уже выпла-
тил возмещение за ранее лишившие-
ся статуса СРО — 1,5 млрд рублей. «Мы 
должны сохранить систему компен-
сационных фондов. А то сегодня мно-
го предложений о перераспределении 
этих средств на другие цели — напри-
мер, на выплаты пострадавшим доль-
щикам. Хотя есть и другая крайность, 
когда некоторые СРО незаконно пы-
таются избежать ответственности», —  
поясняет Антон Глушков.

Говорил он и о национальном ре-
естре специалистов, в котором уже 
204 000 записей. 85 000 компаний  
отчитались о наличии в штате двух 
(минимально необходимое число) спе-
циалистов. Теперь НОСТРОЙ намерен 
сместить внимание с наполнения рее-
стра на контроль за тем, как специали-
сты задействованы непосредственно 
на стройплощадках.

Почётный президент Националь-
ного объединения строителей Ефим 
Басин полагает, что стоит вернуть-
ся к практике выдачи компаниям до-
пусков на определённые виды работ. 
Тогда можно понять, какого именно 
профиля специалисты нужны предпри-
ятию, а пока это строители с высшим 
образованием и определённым стажем 
работы.

Не обошлось и без ложки дёгтя. 
На Съезде выступил гендиректор  
Ассоциации «Сахалинское Саморе-
гулируемое объединение строите-
лей» Валерий Мозалевский. Он указал 
на ряд проблем, о которых не говори-
лось. По его мнению, целью Страте-
гии должно быть не строительство 120 
млн кв.м жилья в год, а прежде всего 
повышение производительности тру-
да, которая в четыре раза ниже, чем 
за рубежом. А также повышение зар-
плат строителей, подготовка профес-
сиональных кадров. «Сейчас все раз-
говоры о застройщиках. А помогать 
надо не им, а подрядчикам. Есть об-
манутые дольщики, а сколько обману-
тых подрядчиков? Сколько из них обан-
кротились, сколько людей не получи-
ли зарплаты? И при этом в Стратегии 
есть главы об архитектуре, проектиро-
вании и т.д., но нет главы о подрядной 
деятельности. Например, подрядчикам 
очень помогло бы создание в регионах 
единого государственного заказчи-
ка. Такое поручение президент РФ дал 
ещё в 2015 году, но оно не исполнено».

правила игры  андрей Некрасов nekrasov@np-inform.ru

реформа набирает обороты
строители просят закоНодательНой передышки, 
Но реформу отрасли Не остаНовить. 
ещё НепоНятНо, как скажется На рыНке 
переход застройщиков На работу с проектНым 
фиНаНсироваНием; до сих пор Не утверждеНа 
стратегия развития отрасли до 2030 года,
а чиНовНики уже работаЮт  
Над «регуляторНой гильотиНой». 
в скором времеНи предстоит проаНализировать 
и переработать 183 НормативНых акта.

Об этом, в частности, шла речь на XVIII Всерос-
сийском съезде строительных саморегули-
руемых организаций, который прошёл в Мо-
скве. Мероприятие организует Национальное 
объединение строителей. Его участников при-

ветствовал глава Минстроя Владимир Якушев, кото-
рый отметил, что с 2009 года, когда на добровольной 
основе объединились первые 54 СРО, саморегулирова-
ние уже перешло из стадии становления в стадию си-
стемного совершенствования. Он поблагодарил членов  
НОСТРОЙ за участие в подготовке Стратегии развития 
строительного комплекса до 2030 года. Министр рассчи-
тывает, что итоговый документ поможет совершенство-

вать конкуренцию, комфорт и безопасность. Хотя он отме-
тил, что Стратегия не догма и может меняться, но основ-
ным запросам отрасли она соответствует.

Говорил министр и о долгожданных поправках в Гра-
достроительный кодекс, которые, впрочем, пока не рабо-
тают, поскольку нет подзаконных актов. Чиновники обеща-
ют утвердить их до нового года. «Мы вместе обсуждали эти 
изменения, много спорили. Но в конечном варианте получи-
ли ответ на уже перезревшие вопросы. Например, примене-
ние BIM-технологий. Ведущие компании давно ими пользо-
вались, но эти технологии не были легализованы — не были 
прописаны в федеральном законодательстве», — пояснил 
г-н Якушев.

 Большинство членов СРО — это небольшие организации малого 
и среднего бизнеса. Защита их интересов — наша основная зада-
ча. Например, сейчас для участия в торгах по госзаказу компаниям 

приходится вносить деньги в компенсационный фонд исполнения договор-
ных обязательств, да ещё и предоставлять банковскую гарантию. То есть 
они платят дважды. Мы полагаем, что в этом случае в банковской гарантии 
нет необходимости, и подготовили поправки в законодательство.

 антон глушков

 Надо пересмотреть всю контрольно-надзорную деятельность, 
отсечь лишнее, убрать избыточные требования и выстроить отно-
шения между строителями и властями. Предстоит переработать 

183 нормативных документа, и мы рассчитываем на помощь НОСТРОЙ.
владимир якушев

ÊÊ В президиум конференции вошли 
вице-президент НОСТРОЙ Антон Мо-
роз, директор правового департамента  
НОСТРОЙ Виктория Панарина, финан-
совый директор Ассоциации Светлана 
Кузнецова, заместитель директора  — 
начальник отдела методологии саморе-
гулирования и законотворческой дея-
тельности Департамента нормативного 
и методического обеспечения НОСТРОЙ 
Владимир Бондаренко и координатор 
НОСТРОЙ по СФО Максим Федорчен-
ко. Модератором конференции высту-
пил координатор НОСТРОЙ по СЗФО 
и председатель Комитета по страхова-
нию, охране труда и финансовым инстру-
ментам строительного рынка НОСТРОЙ  
Никита Загускин. 

Виктория Панарина ознакомила 
участников конференции с приоритетны-
ми направлениями деятельности Ассоци-
ации на 2020 год, среди которых основ-
ными по-прежнему остаются: защита ин-
тересов СРО, их членов и потребителей 
строительной продукции; представле-
ние интересов СРО и профессионального 
строительного сообщества в органах го-
сударственной власти, органах местного 
самоуправления, региональных операто-
рах — фондах капремонта; содействие 
повышению безопасности и качества 
строительства; содействие повыше-
нию эффективности саморегулирования 
в строительстве. По данному вопросу 
было заслушано предложение директо-
ра Ассоциации «Строительный комплекс 
Вологодчины» Анны Леоновой конкрети-
зировать цели СРО в рамках приорите-

тов деятельности НОСТРОЙ и наметить 
по каждому пункту чёткие планы и за-
дачи, которые должны быть реализова-
ны региональными саморегулируемыми  
организациями к концу года.

Наиболее живой отклик вызвал до-
клад Владимира Бондаренко, где спикер 
представил концепцию роли саморегули-
рования в разработке Стратегии разви-
тия строительной отрасли до 2030 года. 
Докладчик в ходе своего выступления 
наметил основные принципы страте-
гического документа отрасли и задачи 
по реализации Стратегии, стоящие перед 
НОСТРОЙ. На данном этапе «дорожная 
карта» по реализации основных поло-
жений документа ещё не разработана. 
Антон Мороз в ходе обсуждения «Страте-
гии-2030» добавил: «Рабочие группы Мин-
строя продолжают мониторинг и анализ 
всех входящих предложений от предста-
вителей профессионального сообщества, 
поэтому просим всех заинтересованных 
участников процесса активно реагиро-
вать на те цели и задачи, которые ставит 
государство в предстоящих реформах. 

Наши предложения ждут, к нам прислу-
шиваются». В ответ на это представите-
ли саморегулируемых организаций СЗФО 
Владимир Кобзаренко (Ассоциация «Стро-
ители Ленинградской области»), Анна  
Леонова и директор Ассоциации «Союз 
строителей Калининградской области» 
Борис Бабаянц выступили с инициати-
вой активнее подключаться к разработке 
концепции «Стратегии-2030», наметив 
конкретные шаги и программные меро-
приятия по включению всех предложений 
профессионального сообщества.

Также поступило предложение от 
Максима Федорченко и Дениса Чурбано-
ва (Ассоциация «Союз профессиональных 
строителей») о выравнивании конкурент-
ных преимуществ между строительными 
организациями, работающими в различ-
ных климатических условиях и субъек-
тах РФ. В рамках обмена опытом и пред-
ложениями между СРО разных регионов 
для формирования единой позиции СРО 
по вопросам конкурентных способов кон-
трактования спикеры представили иници-
ативу Окружной конференции СРО СФО.

строительные сро сзфо  
обсудили концепцию  
«стратегии-2030»
1 декабря, НакаНуНе съезда строительНых сро, прошла окружНая коНфереНция  
члеНов НациоНальНого объедиНеНия строителей  
по северо-западНому федеральНому округу (кроме саНкт-петербурга).
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нального сообщества, поэтому просим всех заинтересованных 

участников процесса активно реагировать на те цели и задачи, кото-
рые ставит государство в предстоящих реформах. Наши предложе-
ния ждут, к нам прислушиваются.

антон мороз

об итогах всероссийского съезда 
члеНов НациоНальНого объедиНеНия 
строителей мы расспросили 
его участНиков.  
оказалось,  
Не только На самом собраНии 
обсуждались важНые вопросы 
работы отрасли.   
мНогие иНтересНые темы разбирали 
На мНогочислеННых мероприятиях, 
оргаНизоваННых в рамках съезда.

антон мороз
вице-президент  
Нострой, член совета 
Нострой от сзфо:

 Работа Съезда 
вышла очень про-
дуктивной, не-

смотря на достаточно спокойное и бы-
строе рассмотрение вопросов повест-
ки. По традиции, за день до Съезда прошли 
«круглые столы», в которых приняли уча-
стие представители всех субъектов РФ,  
а также наши коллеги из Минстроя, Гос-
думы, Совета Федерации, Аппарата Пра-
вительства и Департамента градостро-
ительной политики Москвы. В день Съез-
да на его площадке состоялось совещание  
с министром Якушевым, в котором участво-
вали представители законодательной вла-
сти в лице депутатов Госдумы и сенаторов, 
а также президент НОПРИЗ Михаил Посохин. 
Мы подвели итоги реализации задач, стояв-
ших на 2019-й, обсудили планы на следующий 
год. После этого состоялся обход выставки, 
организованной НОСТРОЙ, которая вызвала 
очень большой интерес у участников Съезда 
и министра. Особенно экспериментальный 
стенд тестирования НОСТРОЙ.

Что касается работы «круглых сто-
лов», много предложений из регионов 
и от представителей СРО были связа-

ны с системой контрактования и цено-
образования, разработкой и детализаци-
ей «Стратегии-2030» и «дорожной карты» 
к ней. Кроме того, они касались реализа-
ции нацпроекта «Жильё и городская сре-
да» и участия НОСТРОЙ в подготовке пред-
ложений, которые помогли бы Минстрою 
и Правительству РФ реализовать нацпро-
ект по заложенным параметрам. На каж-
дую из тем было выделено полтора часа. 
Показательно, что в основном прозвучали 
не доклады руководства и исполнительной 
дирекции НОСТРОЙ, а высказанные в режи-
ме «открытого микрофона» позиции и кон-
кретные идеи с мест реализации нацпро-
екта — из регионов. Выделенного времени 
не хватило, поэтому встречи затянулись 
до позднего вечера; число участников было 
огромным, а из субъектов РФ поступило 
много проблемных вопросов и предложений.

Я как раз модерировал один из самых непро-
стых «круглых столов» о реализации нацпро-
екта. На нём прозвучали достаточно жёст-
кие характеристики выполнения нацпроекта, 
основанные на показателях работы строи-
тельных компаний и застройщиков в регионах. 
В то же время нашей задачей было доне-
сти до участников дискуссии, что жилищ-
ное строительство будет развиваться 
в новой законодательной системе. Возврата 
к предыдущей практике не произойдёт. Наша 
цель — максимально помогать Минстрою 
в выполнении нацпроекта в регионах, давать 
предложения по его корректировке. Причём 
это должны быть конкретные кейсы, кото-
рые можно реализовать именно в тех субъ-
ектах, от которых идут предложения. Кроме 
того, мы должны предоставлять своевремен-
ную информацию о существующих на местах 
проблемах.

Несмотря на них, переход на новую си-
стему финансирования потихоньку идёт. 
Естественно, достаточно непросто: слож-
но выстраиваются отношения с банками, 
но в то же время в ряде субъектов есть 

положительная динамика, которую нуж-
но пытаться использовать остальным. Да, 
без критики не обошлось, но любая кри-
тика порождает предложения, которые 
мы сейчас аккумулируем и передадим в Мин-
строй и Правительство РФ. Нужно пони-
мать, что реализация нацпроекта зависит 
не только от возможностей стройком-
плекса. В большей степени её определяют 
возможности населения покупать жильё 
в новостройках. Очень важно повышать 
благосостояние граждан. Тогда и большин-
ство вопросов отпадёт автоматически.

Никита загускин
координатор Нострой 
по сзфо:

 На Всероссийском 
съезде СРО в сфе-
ре строитель-

ства подведены глав-
ные итоги деятельности за десять лет. 
В первую очередь, серьёзное внимание уде-
лено анализу первых итогов реформы само-
регулирования 2017 года. Тогда был введён 
территориальный принцип формирования 
саморегулируемых организаций, запущено 
формирование Национального реестра спе-
циалистов и открыта система специаль-
ных счетов. Перечисленные новеллы позво-
лили сделать систему более прозрачной, 
а работу СРО — более эффективной. Этим 
вопросам были посвящены «круглые сто-
лы», которые предваряли Съезд и проходи-
ли в формате «мозговых штурмов» рабо-
чих групп.

К примеру, на «круглом столе», где 
я выступал сомодератором, рассматрива-
лись вопросы контроля за деятельностью 
строительных компаний. Реформа сделала 
этот процесс со стороны СРО гораздо про-
ще. Наконец-то многие вопросы удалось ре-
шить, переведя их из формальной плоско-
сти в прикладную. К примеру, СРО начали 

осуществлять контрольные функции на-
прямую — либо на объектах строитель-
ства, либо дистанционно, с использованием 
информационных технологий. Удалось нала-
дить взаимодействие СРО с государствен-
ными заказчиками в части получения денеж-
ных средств или отстаивания интересов 
строительных компаний на местах.

владимир чмырёв
директор ассоциации 
«строительный комплекс 
ленинградской области»:

 Съезд НОСТРОЙ 
прошёл органи-
зованно и спокой-

но. Все вопросы повестки приняли быстро 
и в большинстве случаев единогласно.  
Дело в том, что все эти темы заранее 
и подробно обсуждались на окружных кон-
ференциях, где и проходили основные деба-
ты. Так что их утверждение Съездом — это, 
по сути, формальность, хотя в повестке, 
несомненно, были и очень важные вопросы.

В рамках съездов, например, в разде-
ле «разное», было бы правильно поднимать 
важные проблемы отрасли или изменения, 
которые произошли на рынке и в жизни са-
мих строителей. В этом ключе на Съез-
де одобрено очень интересное предложение 
о «транзите инициатив». Если на окружной 
конференции в каком-то регионе будет обо-
значена важная тема или проблема, её будут 
обсуждать и на конференциях в других субъ-
ектах РФ. Строительство имеет региональ-
ные особенности, подчиняется в том чис-
ле местному законодательству и нормам. 
Такие обсуждения позволят не только узнать 
о положительном опыте коллег или имею-
щихся у них сложностях, но и помогут ре-
шить проблемы, используя правопримени-
тельную практику других регионов. Такие 
обсуждения были бы очень полезны и оживи-
ли бы сам Съезд.

коммеНтарии участНиков

nostroy.ru
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